



III Informe Nacional Voluntario – Costa Rica

Mensajes claves

Costa Rica sigue liderando en la promoción e implementación de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) durante la Década de la Acción, gracias a una colaboración multidimensional y multiactor que busca el bienestar de todos sus ciudadanos. El proceso de implementación de la Agenda 2030 ha facilitado un aprendizaje significativo y una mayor integración de los ODS, especialmente dentro de la esfera pública y entre otros actores clave del desarrollo sostenible.

Este progreso se refleja en la elaboración del III Informe Nacional Voluntario (INV), que destaca por su metodología participativa, alineada con el Modelo de Gobernanza de los ODS. Este modelo promueve la inclusión de diversos grupos sociales en las decisiones que fomentan el desarrollo sostenible.

El informe destaca los logros clave y las buenas prácticas de varios sectores de la sociedad en la implementación y planificación de la Agenda 2030 en Costa Rica para el período 2020-2024, continuando así el proceso iniciado desde 2015 y reportado en el II INV en 2020. Además, detalla la metodología y el proceso detrás de la elaboración del INV, incluyendo los mecanismos de adopción nacional y los marcos institucionales para la implementación y seguimiento de los ODS.

El III INV también examina los ODS y la Agenda 2030 como un compromiso nacional derivado del Pacto Nacional por los ODS de 2016, con contribuciones de diversos sectores como el público (ejecutivo, legislativo y judicial), el privado, los gobiernos locales, la academia, y las organizaciones civiles, incluyendo organizaciones basadas en la fe y el Sistema de Naciones Unidas en Costa Rica. Este enfoque se ha fortalecido con el reciente relanzamiento del Pacto Nacional por los ODS en 2023.

El informe también aborda los mecanismos de evaluación y rendición de cuentas implementados en el país, destacando la apropiación del enfoque de desarrollo sostenible en instrumentos de planificación a corto, mediano y largo plazo como el Plan Nacional de Desarrollo e Inversión Pública (PNDIP) 2023-2026; el Plan Estratégico Nacional (PEN) 2050; y distintas políticas públicas sectoriales. Así mismo, Costa Rica ha logrado innovar en la implementación de la Agenda 2030 a partir de la Estrategia de Metas Nacionales de los ODS, un instrumento de planificación específico para la generación de desarrollo sostenible al año 2030.

Estos abordajes ofrecen información crucial sobre los desafíos estructurales, los medios de implementación y los procesos complementarios como el Examen Periódico Universal (EPU), el Consenso de Montevideo sobre Población y Desarrollo y la colaboración con la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE).



Adicionalmente, se ha logrado evolucionar hacia el desarrollo sostenible desde los territorios a partir de la definición de interés nacional de la localización de los ODS. Así mismo, se ha desarrollado la Red de Cantones Promotores de los ODS, principal estrategia para la atención de la Agenda 2030 desde los Gobiernos Locales que tiene un alcance a cerca 50% de los municipios y ha dado como resultado la presentación de los primeros seis Informes Locales Voluntarios de los ODS en el 2022.

Como en informes anteriores, este III INV presenta avances en el fortalecimiento de capacidades estadísticas, una tarea liderada por el Instituto Nacional de Estadística y Censos (INEC). Estos datos son fundamentales para monitorear el progreso en los ODS mediante metas nacionales e indicadores de seguimiento.

Este informe concluye con las principales lecciones aprendidas en Costa Rica en relación con la Agenda 2030, delineando los próximos pasos en el esfuerzo continuo por un desarrollo sostenible inclusivo, entre los que se puede mencionar el debido seguimiento de la Estrategia de Metas Nacionales de los ODS que permita la toma de decisiones para el desarrollo sostenible, escalar programas como los Cantones Promotores de los ODS, fortalecer la coordinación intersectorial y desarrollar políticas públicas con enfoque multidimensional y prospectivo, así como vigilar estratégicamente los recursos institucionales para garantizar su efectiva implementación.